

Abril del mismo año, y la otra en Cotija el 21 de Septiembre de 1893: se encuentran además cinco líneas telefónicas, de propiedad particular, que unen á la hacienda de Guaracha con Guarachita, Platanal, el Cerrito, Molino y San Antonio Guaracha.

Las oficinas telegráficas de este Distrito pertenecientes al Estado, no alcanzan á pagar sus productos los sueldos de los empleados, teniendo que cubrir el déficit, que fué, en el XXVI año fiscal, de \$517 49 cs., sin comprender la oficina de Sahuayo que los vecinos se han obligado á satisfacerlo cuando la recaudación no alcance á cubrir el sueldo de \$10 00 cs. con que está dotada dicha oficina por el Gobierno. Consiste el déficit en que las líneas del Estado están reducidas solamente á los trayectos de esta ciudad á Zamora, Cotija y Sahuayo, rindiendo mucho más las líneas federales, como lo vamos á demostrar:

Ingresos del año fiscal anterior por	
líneas del Estado.....	\$ 525 38
Id. id. por líneas de la Federación.....	232 87
Suma.....	\$ 1,358 25

Se encuentran en este Distrito tres Administraciones subalternas de correos pertenecientes á la principal de Zamora, una en esta ciudad, otra en Cotija y la otra en Sahuayo, que está nuevamente erigida en Administración y antes era agencia de la Administración local de esta ciudad, como igualmente lo

son ahora Tingüindín, Guarachita y Tacátzcuaro.

La oficina de correos de este lugar franqueó piezas en todo el año fiscal próximo pasado:

Del público.....	5,504	
De oficio.....	486	
De impresos.....	1,348	7,338

Recibió para distribuir las en esta ciudad:

Del público.....	4,514	
De oficio.....	472	
De impresos.....	6,738	11,724

Recibió de tránsito:

Del público.....	9,218	
De oficio.....	254	
De impresos.....	5,120	14,592

*Total núm. de piezas.....* 33,654

Hay establecidos tres correos semanarios á Zamora que se despachan los martes, juéves y sábados y se reciben los lunes, juéves y sábados: tres correos á Sahuayo que se despachan los lunes, martes y sábados y se reciben en iguales días: tres á Cotija que salen los lunes, juéves y sábados y vuelven en iguales días: tres á Zapotlán que se despachan los martes, juéves y sábados y se reciben en los

mismos días, y uno á Zirapán el Alto que va y vuelve los domingos.

AGRICULTURA.

En nuestro concepto el principal ramo de riqueza de este Distrito es la agricultura, por la calidad de los terrenos, los cuales hemos dividido en tres clases; considerando de primera los que están comprendidos en las llanuras de las haciendas de Guaracha, Platanal, La Palma, llano denominado de Jiquilpan, parte de la hacienda de Cojumatlán, antiguo valle de Tiriacoro y terrenos desecados de las lagunas de la Magdalena, San Juanico y Tacázcuaró: esas feraces tierras de aluvi6n rinden de 80 á 200 fanegas por una de maÍz. Las de segunda clase son las que están sobre las mesetas más bajas como en el lado Poniente de este municipio y la mayor parte del de Sahuayo, y los valles de Jaripo y San Miguel que deben dar de 30 á 50 fanegas por una. De tercera clase son los que se encuentran en la meseta de la hacienda de la Lagunita, Rinc6n de Jaripo, terrenos que rodean á Tingüindín y lugares altos pertenecientes á la municipalidad de Cotija, que deben rendir desde 15 á 25 fanegas por una.

Todavía el sistema adoptado, desde tiempo inmemorial en la labranza, ha experimentado en estos lugares pocas innovaciones, hasta hace dos ó tres años han sido introducidos en pequeña cantidad los arados extranjeros y otros instrumentos; solamente las haciendas

de Guaracha y Platanal están montadas á la altura de las mejores fincas de campo del Estado y aún de la República.

El jornal de los peones de labranza en las haciendas, es de doce y medio centavos en efectivo y un cuarter6n de maÍz ó sea  $\frac{1}{4}$  avaparte de fanega; en las pequeñas propiedades es de veinticinco centavos diarios, sin recibir ración de maÍz.

Según documentos que tenemos á la vista, y por datos que hemos adquirido sobre agricultura, formamos el siguiente

CUADRO que manifiesta los productos naturales y rendimientos del giro agrícola de este Distrito durante el año de 1893.

	MUNICIPALIDADES.					TOTAL.	Precio medio.	VALOR TOTAL.	NOTAS.
	Jiquilpan.	Sahuayo.	Cotija.	Tingüindín.	Guarachita.				
MaÍz fanegas	20,600	19,150	26,000	16,200	30,400	112,000	\$1 75	197,050	
Garbanzo id.	4,000	3,550	1,250	540	6,200	15,540	1 50	23,310	
Frijol id.	600	500	625	530	580	2,835	2 50	7,087	
Cebada id.	850	250			100	1,200	1 00	1,200	
Trigo cargas				800	10,000	10,800	6 00	64,800	
Garbanza id.	50	60			450	560	8 00	4,480	
Café quintales			5	325	20	350	20 00	7,000	
Tabaco arrobas	150		400			550	2 00	1,100	
Ixtle id.			200	1,000		1,200	1 00	1,200	
Higuerilla fans.			50	100	50	200	1 50	300	
Madera vigas			800	1,080		1,880	0 50	940	
Pulque arrobas		800	600	5,500		6,900	0 25	1,725	
Rastrojo manojos	28,000	50,000	28,000	100,000	10,000	216,000	0 02	4,320	(1)
Alfalfa arrobas	1,000	5,000			3,000	9,000	0 06	540	(2)
Caña tareas	50	50	300		5,450	5,850		3,300	
Camote cargas	150	150			3,000	3,300	1 00	10,500	(3)
Papa y frutas									
						Suma.....		328,852	

(1) Son pocos los labradores que levantan el rastrojo, dejándole en pie para sus ganados.

Por el cuadro que antecede se ve que los productos agrícolas del Distrito montan á la respetable suma de 328,852 pesos, advirtiendo que hay otros esquilmos, de que no hacemos mención, como la cosecha de linaza, lenteja, chile, haba etc. etc. que son en pequeña escala.

Otro de los ramos á que se dedican los agricultores de estas comarcas, es la cría de ganados, que además de proveer el consumo de estos puntos extraen cantidades de alguna consideración para México, Guadalajara y otras plazas.

Los dueños de las haciendas de Guaracha y Platanal, é igualmente que algunos otros propietarios de las municipalidades de Sahuayo, Cotija y Tingüindín, han procurado mejorar la raza de su ganado vacuno con mezcla de norte-americano.

El ganado caballar también en Guaracha y otros lugares de estos puntos lo han cruzado con los caballos nombrados *oriballos*, *güindures*, normandos y otros, aunque no se ha logrado todavía se haga muy extensiva la cría de caballos finos.

Por datos tanto oficiales y particulares que tenemos á la vista, hemos formado un resu-

[2] No ponemos el valor á las tareas de caña, por razón de que ésta se consume en la elaboración de azúcar, piloncillo y aguardiente de Holanda de que hablaremos en la sección respectiva.

[3] Se encuentran en el Distrito las frutas siguientes: duraznos en gran cantidad, guayabas, plátanos, aguacates, cerezos, naranjas, limas, etc., etc.

men de ganados existentes en estos sitios, expresando su producto anual, valor por cabeza é importe del total producto.

DISTRITO DE JIQUILPAN DE JUÁREZ.	Cabezas de ganado que contiene.	Producto anual	Valor por cabeza.	Importe del producto total.
Ganado vacuno.....	21,200	6,300	\$3 00	19,080 00
Id. caballar.....	3,180	650	3 50	1,225 00
Id. mular.....	1,850	545	10 00	5,450 00
Id. asnal.....	695	150	2 00	300 00
Id. cerda..... (1)	12,500	18,900	1 00	18,900 00
Id. larar.....	21,500	20,200	0 50	10,100 00
Id. cabrío..... (2)	3,250	3,120	0 37	954 40
			Suma...	\$56,009 40

#### GIRO MERCANTIL.

Mientras que en Sahuayo y Cotija ha progresado de una manera rápida el comercio, en Jiquilpan ha bajado de algunos años á esta parte notablemente: vamos á dar las razones que creemos haya para ese aumento de movimiento mercantil en Cotija y Sahuayo y decadencia del de esta ciudad. Primera: los comerciantes de Sahuayo son amantes de vender muchas mercancías, aunque sea con poca ó ninguna utilidad, trayendo esto consigo varias quiebras. Segunda: el número de habitantes de ese municipio, que es mucho mayor que el de Jiquilpan; y tercera, la más

[1] El ganado cerda ha sufrido gran menoscabo en estos últimos años por el mal rojo, sin que se haya establecido aún la vacunación.

[2] Se tiene poco interés en el ganado cabrío, por la razón de que por estos puntos no se hace ningún uso de la leche, como sucede en otras partes.

poderosa, que está muy dividida la propiedad y casi todos sus moradores tienen una ó varias vacas, que han podido comprar con ahorros de su trabajo, que les sirve para ayuda del mantenimiento de sus familias, proporcionándoles los propietarios de grandes predios pastos á precios cómodos, [1] y costándoles un centavo por cabeza el pastoreo mensualmente: esos individuos que tienen una ó más vacas, con su producto pueden alimentar sus familias y lo que ganan con su trabajo personal lo dedican para compra de mercancías de algún lujo, no sucediendo aquí lo mismo, que con su jornal miserable apenas le dan sustento á sus hijos y mal cubren su desnudez.

El comercio de Cotija es muy superior al de Sahuayo, consistiendo esto en que no tiene ninguna población vecina con quien dividir su consumo, que es de bastante consideración, por tener transacciones mercantiles con todos sus moradores y con gran número de vecinos del Estado de Jalisco, en donde muchas personas de Cotija tienen propiedades de bastante consideración.

Tingüindín es escaso de comercio, pues los pobladores de su municipio se componen lo más de gente proletaria.

Guarachita todavía es inferior en su comercio á Tingüindín, por no tener propiedad rústica, estando la población incrustada, por de-

[1] Aquí por ningún precio dan pasto á la gente proletaria para el sustento de sus ganados: en esto se ve no solamente falta de cálculo comercial, sino egoísmo y nada de filantropía.

cirlo así, en terrenos de las haciendas de Guaracha y el Platanal; solamente tiene pequeños solares en donde se cultiva algo de riego con el agua de algunas norias ó con la que corre de la hacienda de Guaracha. Los lunes es el comercio y le dan poca vida los vecinos de las haciendas mencionadas por tener éstas sus tiendas bien surtidas de mercancías.

Calculamos el capital que se gira en el comercio en las poblaciones del Distrito de la manera siguiente.

En Jiquilpan.....	\$ 50,000
" Cotija.....	200,000
" Sahuayo.....	100,000
" Tingüindín.....	25,000
" Guarachita.....	18,000
<i>Suma</i> .....	<u>\$393,000</u>

INDUSTRIA FABRIL Y MANUFACTURERA.

Lo de más importancia que se encuentra en el Distrito es la fábrica de azúcar de la hacienda de Guaracha movida su maquinaria por vapor, que debe producir de 22 á 25,000 arrobas anuales, y se vende por término medio, á \$2 25 cs la arroba: hay un molino de harina, sistema moderno, en la misma hacienda movido por agua, que muele como 3,000 cargas: se encuentran además tres pequeños molinos de sistema antiguo en las inmediaciones de Tingüindín y que deben moler de 150 á 200 cargas anuales entre todos.

Se elabora del sobrante de las mieles en Guaracha de 500 á 600 barriles de aguardiente holandá, y en Tingüindín, en dos pequeñas fábricas, de 2 á 300 barriles, siendo su precio común 16 pesos.

Vino mezcal, nombrado de Quitupan, de alambique y de olla, también se elabora en algunas rancherías del Distrito, calculándose en 800 barriles su fabricación anual, siendo su precio de 14 á 18 pesos.

Piloncillo se fabrica en algunos trapiches que están inmediatos á Cotija, pudiéndose asegurar que no debe pasar de 100 cargas las que se elaboran, siendo su precio de 18 pesos.

Uno de los principales ramos de industria de los habitantes de esta ciudad es la fabricación de rebozos, que no deben bajar de 1,200 á 1,500 docenas anuales que se venden desde 8 hasta 60 pesos docena, ocupándose más de cien personas entre tejedoras y empuntadoras. (1) Los rebozos son conducidos á todas las poblaciones del Distrito y hasta Colima, Coalcomán, Apatzingán y algunos lugares del vecino Estado de Jalisco: hay también como 50 obrajeros que fabrican de 6 á 800 docenas de frazadas corrientes que se llevan para su consumo á las poblaciones ya indicadas: su precio es desde 12 á 36 pesos docena.

(1) Hay algunos reboceros muy inteligentes en el arte y tienen diplomas y medallas de las Exposiciones de Nueva Orleans y de Paris.

Se encuentran muchas personas dedicadas á la alfarería corriente, y deben fabricar de 100 á 150,000 tejas y otro tanto de ladrillo para el consumo de esta plaza, la de Sahuayo y Guarachita: (1) su valor es de 4 á 5 pesos el millar.

Hay una fábrica de jabón montada al estilo moderno, pero actualmente tiene poco consumo, aunque va tomando algún incremento; surte á esta ciudad y salen para otros lugares de 150 á 200 cargas de 36 á 38 pesos carga. Hay varias tenerías.

Se encuentra un número suficiente de talleres de zapatería, herrería, sastrería, carpintería, etc., etc., surtiendo solamente de artefactos á esta localidad.

En Sahuayo el principal ramo de industria es sin duda la pesca verificada en el lago de Chapala, ocupándose en ese oficio casi todos los habitantes de La Palma y puntos inmediatos: la pesca de popocha se hace en la estación de las lluvias de 6 á 700 arrobas, y ya seca se lleva la mayor parte á Toluca. Cuando hay carestía de artículos de primera necesidad, con ese pescado se alimenta la clase menesterosa de estos puntos, por ser muy cómodo su precio, puesto que no pasa de 50 centavos la arroba y en Toluca se vende á \$1 50 centavos. El bagre se pesca también en la estación de aguas de 3 á 400 arrobas que se lleva fresco la mayor parte á Guanajuato,

(1) Tanto en Sahuayo como en Guaracha se fabrica también, teja y ladrillo; pero no es de la clase del de esta ciudad.